

Colombia regional en el filo de la oportunidad inversionista

Regional Colombia On the Edge of Investment Opportunity

VIVIANA GARAVITO SARMIENTO*

CC BY-NC-SA

Citar como: Garavito Sarmiento, V. (2021). Colombia regional en el filo de la oportunidad inversionista. *Episteme. Revista de divulgación en estudios socioterritoriales*, 13(2). <https://doi.org/10.15332/27113833.8356>

Recibido: 01/07/2022 • Aceptado: 01/08/2022

RESUMEN: En esta reflexión se abordan los conceptos de inversión extranjera y sus tipos de inversiones para entender las oportunidades que las regiones de Colombia tienen si atraen los capitales internacionales en sus proyectos de desarrollo. Para esto, se considera la inversión extranjera al flujo de capital de una empresa de otro país, incluidas las zonas francas, por parte de personas o empresas que sean residentes del extranjero, y tres tipos de inversiones extranjeras, la inver-

sión extranjera directa activa, pasiva y la inversión extranjera indirecta, también conocida como inversión de portafolio. **Palabras clave:** inversión extranjera, empresas colombianas, multinacionales, desarrollo, comercio exterior, relaciones internacionales.

ABSTRACT: In this reflection, the concepts of foreign investment and its types of investments are addressed to understand the opportunities that the regions of Colombia have if they attract international

capital for their development projects. For this, foreign investment is considered to be the flow of capital by persons or companies that are residents from another country. Also there are three types of foreign investment, active, passive direct foreign investment, and indirect foreign investment, also known as portfolio investment. **Keywords:** foreign investment, Colombian companies, multinationals, development, foreign trade, international relations.

“Nunca inviertas en una idea que no puedas ilustrar con un lápiz”

PETER LYNCH

Las empresas buscan inversión extranjera para ser más competitivas, productivas y eficientes, a través de la apertura de nuevos mercados ya sea en el mismo país, en países vecinos o en donde haya tratados de libre comercio. También buscan optimizar costos en materia primas, mano de obra, tratando que el producto salga a un menor costo. Esto hace que las multinacionales sean un 15 % más productivas que las empresas locales exportadoras, y un 60 % de las empresas que no lo son.

Estas empresas pueden ofrecer un 40 % más en los salarios en comparación con el promedio local y generan más empleos de mejor calidad, por las capacitaciones constantes en los nuevos procesos. Así mismo, los empleados van adquiriendo conocimientos de procesos y funcionamiento de una multinacional en todos los campos $\frac{3}{4}$ ventas de productos, importaciones y exportaciones $\frac{3}{4}$, los cual pueden poner en práctica si llegan a otras empresas o si crean su propia empresa. No solo los beneficios son para la empresa y los empleados, también pueden generar empleos a las empresas externas que puedan prestarles servicios con los cuales no cuentan.

Se puede decir que la inversión extranjera directa (IED) es la inversión que hace un país en una empresa de otro país, donde los inversionistas deben tener mínimo un 10 % de la empresa a la cual están aportando capital. La principal característica de la IED es ser una inversión a largo plazo, es decir, hacen la inversión con la idea de quedarse,

ya que los costos financieros son altos. Hay que tener una planeación antes de poder ejecutar, en la cual se tienen en cuenta los tratados comerciales, las regulaciones internas, los beneficios fiscales y traslados de maquinaria, materias primas, personal de capacitación; son varios meses de trabajo antes de empezar a ejecutar (BID, 2018; LEAD Legal Advisors, 2017; Portafolio, 2010).

La IED se divide en dos formas: la inversión extranjera directa pasiva, que es la que hace un inversionista residente en el exterior en empresas colombianas, y la inversión extranjera directa activa, que es la que hace un inversionista residente en Colombia en empresas extranjeras (BID, 2018; LEAD Legal Advisors, 2017).

Otro tipo de inversión es la inversión extranjera indirecta o inversión de portafolio, que se hace por medio de acciones, fondos y otros valores negociables en el mercado de divisas, inscriptos en el Registro Nacional de Valores y Emisores (RNVE). Se hacen por medio bancario, no tienen mucho ánimo de permanencia y no necesitan un representante en el país en el que se invierta. Además, se maneja por una sociedad administrativa de inversión que esté regulada por la Superintendencia Financiera (BID, 2018; LEAD Legal Advisors, 2017; Colombia Ágil, 2022).

En cualquiera de estas dos inversiones, tanto como la inversión extranjera directa o la inversión extranjera de portafolio, es necesario informar al banco emisor de moneda de cada país,

* Administradora de empresas agropecuarias, especialista en finanzas de la Universidad Santo Tomás, con diplomado en gestión comercial de la Universidad Sergio Arboleda. Cuenta con 6 años de experiencia en el área bancaria y actualmente dirige una empresa con 8 años de existencia.
Correo: shirleygaravito@usan-totomas.edu.co



Las empresas buscan inversión extranjera para ser más competitivas, productivas y eficientes, a través de la apertura de nuevos mercados ya sea en el mismo país, en países vecinos o en donde haya tratados de libre comercio.



por ejemplo, en Colombia sería el Banco de la República. Hay dos intermediarios a los cuales se puede acudir para este fin:

- Intermediarios del mercado bancario: bancos, entidades financieras, casas de cambio.
- Cuentas corrientes de compensación: ingresos y egresos (BID, 2018; LEAD Legal Advisors, 2017).

La inversión extranjera en Colombia hace que las empresas sean más competitivas, lo cual mejora la economía y contribuye al desarrollo nacional por medio del acceso a mercados internacionales, con productos que ya se están fabricando y vendiendo en el país. Además, ayuda a que las empresas estén actualizadas en tecnología, maquinaria, mejoras en productos y a la reducción de los costos de producción (Colombia CO, 2022).

Colombia es un país atractivo para las empresas extranjeras por muchas razones, entre ellas, su ubicación geográfica estratégica, pues está a menos de seis horas en avión de las principales ciudades de América. También cuenta con dos costas, una en el océano Pacífico y otra en el mar Caribe, las cuales son una vitrina para la comercialización de bienes y servicios extranjeros. Así mismo, se encuentran la facilidad de tener acceso a las zonas francas, la estabilidad económica, las tierras por explotar y sobre todo una muy buena mano de obra. Los sectores que son más interesantes para las empresas inversionistas son los agroindustriales, industrias, metalmecánica. Sin embargo, cabe resaltar que en Colombia se recibe inversión en todos los campos de la economía, salvo los sectores de encauzamiento y desechos de basuras

tóxicas, peligrosas o radiactivas y actividades de defensa y seguridad nacional (Colombia CO, 2017 y 2022).

Adicionalmente, Colombia cuenta con unos beneficios que facilitan el comercio extranjero por medio de las zonas francas, estímulos para las megainversiones, pueden tener el ingreso de importaciones de las materias primas, por medio del Plan Vallejo, las empresas que se dediquen al desarrollo cultural y tecnológico no pagarán renta por las actividades provenientes de su objeto social debido a los incentivos a la economía naranja, incentivos en inversiones de la agroindustria y energías renovables (Araújo Ibarra, 2022; Ministerio de Cultura, 2022; ProColombia, 2017). Algunos de los incentivos son:

- Impuestos de renta 20 %, los impuestos son más bajos frente a la tarifa vigente del 35 %.
- No tienen IVA, es decir, no causa impuesto sobre ventas.
- Facilidad en las importaciones y exportaciones por medio del territorio aduanero nacional.
- Incentivos en los convenios comerciales colombianos en las exportaciones a terceros países.
- Reducción en el impuesto del IVA a un 9 % para nuevos proyectos hoteleros (Araújo Ibarra, 2022; La República, 2019).

También se promueven las inversiones extranjeras y megainversiones que se efectúen desde el 1 de enero 2020 y hasta el 1 de enero del 2024, de la siguiente forma (Araújo Ibarra, 2022):

- Reducción hasta del 27 % del impuesto a la renta.
- No pagan impuestos en los dividendos.
- No pagan impuestos al patrimonio.



La inversión extranjera en Colombia hace que las empresas sean más competitivas, lo cual mejora la economía y contribuye al desarrollo nacional por medio del acceso a mercados internacionales, con productos que ya se están fabricando y vendiendo en el país.



- Sus activos se podrán depreciar en un periodo mínimo de 2 años, sin importar la vida útil.

Otro beneficio que hay que resaltar son las bonificaciones económicas que da el Estado por emplear personal de edades entre 18 y 28 años con diferente nivel educativo, por lo cual les otorga a las compañías subsidios para las nóminas y las prestaciones sociales de los empleados (Araújo Ibarra, 2022).

Colombia tiene el apoyo permanente de ProColombia, que es “la entidad encargada de promover las exportaciones, el turismo internacional, la inversión extranjera directa y la Marca País, con el fin de posicionar a Colombia en el mundo”, la cual acompaña a los inversionistas extranjeros desde el principio hasta llevar a cabo la inversión, después de lo cual siguen bajo su supervisión (ProColombia, 2017).

Estos incentivos, junto a las ventajas comparativas de ser un país diverso, con diferentes sectores de expansión productiva, su ubicación geográfica, su variedad de climas, hace que atraiga más proyectos de inversión, Colombia para finales del 2022 debe aumentar los ingresos extranjeros por más de 11 200 millones de dólares, con proyectos que se puedan desarrollar en todas las regiones del país (La República, 2019).

Se encuentran grandes empresas que han invertido en Colombia:

- Alstom: es una multinacional francesa que se dedica a la producción y repartición de energía, pero también cuenta con proyectos de infraestructura. La primera inversión en Colombia fue de 10 billones (CVN, 2017).
- Art Hotel & Condominios: es una empresa de Bélgica dedicada a la hotele-

ría de lujo y su inversión inicial fue de 20 millones de dólares (CVN, 2017).

- BBVA: es un banco español, invirtió en Colombia 140 millones de dólares (CVN, 2017).
- Brysam Global Partners: es un fondo de capital privado de Estados Unidos que compró el 19 % del Banco Caja Social. Su inversión fue de 232 000 millones de dólares (CVN, 2017).
- Carre: es una empresa española que se dedica a la elaboración y comercialización de muebles para oficina y hogar. Su inversión en Colombia fue de 30 millones de euros (CVN, 2017).
- Cinépolis: es una cadena de exhibición de cine mexicana, cuya inversión inicial fue de 5 millones de dólares (CVN, 2017).
- Danone: es una empresa francesa que se dedica a la elaboración y distribución de lácteos en compañía de Alquería. La inversión fue de 100 millones de dólares (CVN, 2017). Deutsche Post: es una empresa alemana que se dedica a la mensajería. En Colombia se la conoce como DHL Express; su inversión fue de 50 millones de euros (CVN, 2017).
- Falabella: es una empresa chilena dedicada a la venta de ropa, zapatos, muebles y enseres para el hogar. Su inversión inicial en Colombia fue de 800 millones (CVN, 2017).
- SABMiller: es una empresa sudafricana que se dedica a la cervecería. Compró a la Cervecería Bavaria por un valor de 6500 millones de euros (CVN, 2017).
- Pelikan: es una empresa de Malasia que se dedica a la distribución y venta de artículos escolares y de oficina. Compró la empresa colombiana

Indistri por un valor de 4 millones de dólares (CVN, 2017).

- Metrics: es una agencia mexicana que se dedica a las relaciones públicas e invirtió 157 billones.
- Vest: es una empresa mexicana creadora de una aplicación para la compra y venta de acciones. Su inversión fue de 2.8 billones.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) muestra que el principal destino de los inversionistas extranjeros es Estados Unidos; en segundo lugar está Canadá, mientras que Colombia se encuentra en la posición 20 de los 38 países que conforman la OCDE. EE. UU. es uno de los mayores compradores de los productos que Colombia envía al exterior y, además, es uno de los principales inversionistas en este país (Becerra, 2022; OCDE, s. f.).

Colombia se encuentra en el foco de más de 700 empresas extranjeras ya sea por su ubicación estratégica, por la estabilidad económica que ha mostrado en los últimos años o por los múltiples beneficios con los que cuenta. En mayo del 2022 la inversión extranjera ha llegado a 4890.4 millones de dólares, lo que equivale a un aumento del 77.3 % frente a mayo del año pasado. Sus mayores fuentes de ingresos son el petróleo, los hidrocarburos y la minería. La inversión extranjera de portafolio también incrementó un 43.4 % y se situó en 1367 millones de dólares (MINCIT, 2022; Valora Analitik, 2022a y 2022b).

Actualmente, en Colombia hay varias megainversiones en curso, en distintos sectores de la economía como la energía hidráulica, instalaciones industriales tipo refinería, vías, parques, establecimientos culturales y

restauración de ríos. Algunos de estos proyectos de megainversiones son (Colombia CO, 2017):

- Parque del Río en Medellín: se hará de este río un parque nacional con construcciones, que incorporará un teatro al aire libre, lagos y un espacio donde se pueda llevar a cabo la conservación e investigación de diferentes especies vegetales. Es una inversión que costará 4300 millones de pesos y tiene una proyección de entrega de 10 años.
- Hidroituango, Antioquia: es la construcción de la planta de energía hidroeléctrica más grande de Colombia. Esta inversión será 5500 millones de dólares y tiene una proyección de entrega de 3 años.
- Autopista de la Prosperidad en Antioquia: es una autopista que contará con 80 km de túneles, además, tendrá 60 puentes y viaductos.
- Refinería de Cartagena, Bolívar: con el fin de suspender importaciones de gasolina y de diésel, Ecopetrol ha invertido más de 6400 millones de dólares en este proyecto.
- Parque Lineal del Río Cali en el Valle del Cauca: será la modificación y recuperación del río Cali y para ello se llevará a cabo la construcción de un parque, su primera fase tiene una inversión de 19 000 millones de pesos.
- Centro de Convenciones Neomundo en Bucaramanga: es un centro urbano para muestras deportivas y culturales; su inversión es de 64 millones de dólares.

Se puede concluir que la inversión extranjera es positiva para el crecimiento económico de un país, trae más desarrollo en todos sectores, las empresas son más competitivas y su músculo financiero crece. Además, generan



**Generan
más empleo
y ayudan a
que muchas
familias
tengan una
mejor calidad
de vida.**





En Colombia hay varias megainversiones en curso, en distintos sectores de la economía como la energía hidráulica, instalaciones industriales tipo refinería, vías, parques, establecimientos culturales y restauración de ríos.



más empleo y ayudan a que muchas familias tengan una mejor calidad de vida. Actualmente, Colombia ha venido presentando un aumento significativo en las inversiones extranjeras, pues muchas empresas extranjeras ven mucho potencial en el país.

Referencias

- Araújo Ibarra (2022, 20 de abril). Cuáles son los incentivos para la inversión extranjera. *Invest in Bogota*. <https://es.investinbogota.org/como-invertir/cuales-son-los-incentivos-para-la-inversion-extranjera/#:~:text=Tarifa%20especial%20del%2020%25%20del,las%20exportaciones%20a%20terceros%20pa%C3%ADses>.
- Banco Interamericano de Desarrollo [BID] (2018, 15 de noviembre). Inversión extranjera directa: ¿cómo contribuye al desarrollo económico de tu país? *YouTube*. <https://www.youtube.com/watch?v=xIr9Kw2hWqo>
- Becerra, B. (2022, 18 de mayo). Colombia, entre los países con mejor ritmo de inversión extranjera directa de la Oede. *La República*. <https://www.larepublica.co/globoeconomia/colombia-entre-los-paises-con-mejor-ritmo-de-inversion-extranjera-directa-de-la-ocde-3366265>
- Centro Virtual de Negocios [CVN] (2017, 23 de marzo). Empresas multinacionales en Colombia: Inversión Extranjera Directa en 2016 (lista de empresas). <https://www.cvn.com.co/admincvn/empresas-multinacionales-en-colombia/>
- Colombia Ágil (2022). Certificado de inscripción en el registro Nacional de Valores y Emisores (RNVE). *Colombia Ágil*. <https://www.colombiaagil.gov.co/tramites/intervenciones/certificado-de-inscripcion-en-el-registro-nacional>
- Colombia CO (2017, 22 de febrero). Mega inversiones en Colombia: la nueva cara del país. <https://www.colombia.co/extranjeros/negocios-en-colombia/inversion/mega-inversiones-en-colombia-la-nueva-cara-del-pais/>
- Colombia CO (2022, 2 de noviembre). La inversión extranjera le apuesta a Colombia. <https://www.colombia.co/extranjeros/negocios-en-colombia/la-inversion-extranjera-le-apuesta-a-colombia/#:~:text=La%20inversi%C3%B3n%20extranjera%20es%20sumamente,los%20%C3%BAltimos%2020%20a%C3%B1os%20ha>
- La República (2019, 11 de marzo). El beneficio de la inversión extranjera. *La República*. <https://www.larepublica.co/analisis/flavia-santoro-2807402/en-beneficio-de-la-inversion-extranjera-2836978>
- LEAD Legal Advisors (2017, 20 de junio). Inversión Extranjera. *YouTube*. <https://www.youtube.com/watch?v=KmPzeWbgZY8>
- Ministerio de Comercio, Industria y Turismo [MINCIT]. (2022). *Información Balanza Cambiaria. Comportamiento de la Inversión Extranjera a mayo de 2022*.
- Ministerio de Cultura (2022). Exención de renta. *Ministerio de Cultura de Colombia*.
- Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos [OCDE] (s. f.). Acerca de la OCDE. *OECD*. <https://www.oecd.org/acerca/>
- Portafolio (2010, 26 de mayo). ¿Qué es la Inversión Extranjera Directa? *Portafolio.co*. <https://www.portafolio.co/economia/finanzas/inversion-extranjera-directa-278536>
- ProColombia (2017, 7 de noviembre). Cinco ventajas de invertir en Colombia.

Invierta en Colombia. <https://investincolombia.com.co/es/articulos-y-herramientas/articulos/cinco-ventajas-de-invertir-en-colombia>

Valora Analitik (2022a, 14 de febrero).

Inversión extranjera en Colombia creció 62 % arrancando 2022.

VALORA ANALITIK. <https://www.valoraanalitik.com/2022/02/14/inversion-extranjera-colombia-crecio-62-arrancando-2022/>

Valora Analitik (2022b, 16 de mayo).

Inversión extranjera en Colombia creció 78,6 % en abril de 2022.

VALORA ANALITIK. <https://www.valoraanalitik.com/2022/05/16/inversion-extranjera-colombia-crecio-786-abril-2022/#:~:text=Datos%20de%20la%20balanza%20cambiar%C3%ADa,mismo%20mes%20del%20a%C3%B1o%20pasado>



